
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

der Ortsbeirat Oggersheim  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 12.03.2015 

 Sitzungsbeginn: 15:00 Uhr 

 Sitzungsende: 16:15 Uhr 

 Ort, Raum:  Sitzungszimmer des Oggersheimer Rathauses, 

Schillerplatz 

 

 



Anwesend sind: 
 

Ortsvorsteherin 
Barbara Baur  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Ursula König  
Sylvia Weiler  
Kurt Sauerhöfer  
Wolfgang Jung  
Monika Knaul  
Björn Pfrengle  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Anja Gilbert  
Monika Eschli  
Andreas Gebauer  
Birgit Stauder  
Monika Kanzler  
Andreas Unger  

Grüne-Ortsbeiratsfraktion 
Christian Brückmann  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Florian Fischer  

Schriftführer/in 
Jutta Seitz  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Dieter Heintz  
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Grüne-Ortsbeiratsfraktion 
Dr. Johannes Moeller  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Hans Mindl  
Daniel Beiner  
Hans-Uwe Daumann  
Hayat Erten  
Oliver Sieh  
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht der Ortsvorsteherin 

Vorlage: 20150859 
  
 3.  Ausbau  der Merianstraße 

Vorlage: 20150842 
  
 4.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Zusätzliches Piktogramm bei den Einfahrten in die 30km/h Zonen 
Vorlage: 20150923 

  
 5.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verunreinigung der Kinderspielplätze in Oggersheim, z.B. Spielplatz Franz-von-
Sickingen- Straße 
Vorlage: 20150885 

  
 6.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Verlängerung der Radwege Wormser Straße 
Vorlage: 20150899 

  
 7.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Verlängerung des Radweges in der Wollstraße im Rahmen der Sanierung 
Vorlage: 20150920 

  
 8.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Parkplatzsituation während Trauerfeiern 
Vorlage: 20150886 

  
 9.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Befassung des Ortsbeirates mit den Planungen zum Gewerbegebiet "Am Römig" und 
dem interkommunalen Vertrag  mit der Stadt Frankenthal 
Vorlage: 20150890 

  
 10.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Betreuung der Flüchtlinge 
Vorlage: 20150887 

  
 11.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Stand des Umbaus der Asylunterkünfte 
Vorlage: 20150922 

  
 12.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Belegung der Flüchtlingsunterkünfte an der Mannheimer Straße und im Bahnhof Oggers-
heim 
Vorlage: 20150888 



  
 13.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

ÖPNV-Haltestellen in Oggersheim 
Vorlage: 20150896 

  
 14.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Ausbau des Harschweges zwischen Melm und Oppau/Edigheim 
Vorlage: 20150895 

  
 15.  Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Stand der Überprüfung des Parkleitsystems 
Vorlage: 20150892 

  
 16.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Parkplatzsituation am Bahnhof Oggersheim 
Vorlage: 20150889 

  
 17.  Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Fahrbahnmarkierung  in der Mannheimer Straße 
Vorlage: 20150893 

  
 18.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Carsharing-Stellplätze in Oggersheim 
Vorlage: 20150901 

  
 19.  Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Sanierungsgebiet Ortskern Oggersheim 
Vorlage: 20150894 

  
 20.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Öffnung von Einbahnstraßen in Oggersheim für gegenläufigen Radverkehr 
Vorlage: 20150900 

  
 21.  Anfrage CDU-Ortsbeiratsfraktion - Verkehrssituation auf dem Schillerplatz 

Vorlage: 20150960 
  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ausschuss war beschlussfähig. 
 
Unter Bekanntgabe der Tagesordnung wurde form- und fristgerecht eingeladen. Die Be-
schlussfähigkeit des Gremiums ist gewährleistet. 
 
Frau Baur eröffnet die Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Orts- und Stadtrates, Frau 
Brunhilde Spirk zu TOP 3, die Vertreter der Presse und die Bürger. 
 
Die TOP 11 und 12 werden wegen Themengleichheit zusammengefasst. 
 
Folgende TOP´s wurden als Tischvorlage verteilt: 13, 15, 20. 



 
Die CDU-Ortsbeiratsfraktion erweitert die Tagesordnung mit einer weiteren Anfrage mit dem 
Titel „Verkehrssituation auf dem Schillerplatz“. Diese wird als TOP 21 behandelt. 
 
Berichtigung des Protokolls vom 28.01.2015: 
Herr Mindl war in der Ortsbeiratssitzung am 22.01.2015 nicht anwesend. 
 
In der Einwohnerfragestunde gibt es keine Wortmeldung. 
 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
 
 
 
zu 2 Bericht der Ortsvorsteherin 
 
 

 In einem Gespräch des Stadtvorstandes mit den Ortvorsteher/innen wurde der Wunsch geäu-
ßert, an die Ortsbeiratsmitglieder den Appell zu richten, die Anzahl der Anträge und Anfragen 
möglichst restriktiv zu handhaben. 
 

 Nach der Sanierung des Merianparkes soll ein Schließdienst durch einen Paten eingerichtet 
werden. Der in der Merianstraße wohnende Ortsbeirat Florian Fischer sagt zu, sich mit seiner 
Frau diesbezüglich zu beraten. Frau Eschli regt an, der Schlossschule diese Patenschaft an-
zubieten. 
 

 Die Ortsbeiratsmitglieder einigen sich geschlossen für die Vorstellung des Prüfauftrages über 
die Öffnung der Dürkheimer Straße für gegenläufigen Verkehr. Frau Baur bittet um einen Be-
richt im nichtöffentlichen Teil. 
 

 In diesem Jahr werden die Fahrspuren vor der Jet-Tankstelle in der Mannheimer Straße in-
stand gesetzt. In diesem Zusammenhang hat Frau Baur auch um die Erneuerung anderer Ab-
schnitte der Mannheimer Straße gebeten. Die begrenzten Haushaltsmittel lassen aber nach 
Auskunft des Bereichs Tiefbau weitere Maßnahmen nicht zu. 

 
 
 
zu 3 Ausbau  der Merianstraße 
 
 
Die Merianstraße wird im gleichen Stil wie die Schnabelbrunnengasse verkehrsberuhigt ausgebaut. 
Frau Spirk stellt die Maßnahme im Einzelnen vor. Die Anwohner werden am 15. April im Oggershei-
mer Rathaus informiert. Die Baukosten betragen 250.000 Euro. Im April beginnt die Kanalsanierung 



und bis Ende Oktober sollen die Bauarbeiten abgeschlossen sein. 

 
 
 
zu 4 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Zusätzliches Piktogramm bei den Einfahrten in die 30km/h Zonen 
 
 
Maßgebend für die Geschwindigkeit ist die Beschilderung. Markierungen werden grundsätzlich nur als 
Hilfsmittel eingesetzt, wenn durch Radarmessungen deutliche Übertretungen von der Mehrheit der 
Verkehrsteilnehmer festgestellt werden. Dann sind die aufwendigen Unterhaltskosten für Piktogramme 
vertretbar. Radarmessungen z.B. in der Hermann-Hesse-Straße haben nur zwei Übertretungen in 
einer Stunde ergeben. Ähnlich sieht es in der Josef-Huber-Straße aus. Aus diesem Grund lehnt der 
Bereich Straßenverkehr eine Markierung an den Eingängen der Tempo-30-Zonen ab. 

 
 
 
zu 5 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verunreinigung der Kinderspielplätze in Oggersheim, z.B. Spielplatz Franz-
von-Sickingen- Straße 

 
 
Der Kinderspielplatz in der Franz-von-Sickingen-Straße wurde inzwischen gereinigt. Der Bereich Grün-
flächen und Friedhöfe wird den Vollzugsdienst auf die vermehrt auftretenden Verunreinigungen hin-
weisen und Schwerpunktkontrollen beauftragen. 

 
 
 
zu 6 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Verlängerung der Radwege Wormser Straße 
 
 

a. Die in der Anfrage beschriebene Lücke zwischen landwirtschaftlichen Wegen liegt komplett in 
der Gemarkung der Stadt Frankenthal. Eine Nachfrage bei der Stadtverwaltung hat ergeben, 
dass aktuell keine Ausbauplanungen zu Radverkehrsanlagen im Bereich der K9 betrieben 
werden. Von Ludwigshafener Seite aus erfolgt die Netzknüpfung nach Frankenthal hier über 
die Unterführung nach Studernheim. 
 

b. Die Wegweisung mit regionalem Charakter ist auf diesem Streckenabschnitt derzeit nicht ge-
plant. Vielmehr ist in Ludwigshafen das Ziel Bad Dürkheim über Maxdorf mit möglichen Quer-
verbindungen bereits ausgeschildert. Weiterhin wird vermutlich noch in diesem Jahr das Ziel 
Frankenthal über eine weitere Verbindung im Bereich Oggersheim-Melm ausgeschildert. Die 
beim Land Rheinland-Pfalz bestehenden Fördermöglichkeiten für wegweisende Beschilderung 
für den Radverkehr sind an strenge Qualitätskriterien gebunden, die sowohl die Schilder an 
sich, als auch Planung, Aufstellung und Wartung betreffen. Das Wunschliniennetz ist bereits 
durch die bestehende Beschilderung abgedeckt. 

 
 
 
zu 7 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Verlängerung des Radweges in der Wollstraße im Rahmen der Sanierung 



 
 
Nach Auskunft des Bereiches Verkehrsplanung ist die anstehende Sanierung der Wollstraße eine 
reine Bestandssanierung der Asphaltschicht. Die angefragte Verlängerung des bestehenden Radwe-
ges bedeutet jedoch einen Eingriff in den Seitenbereich, der so durch den Bereich Tiefbau nicht vor-
gesehen ist. Darüber hinaus würde eine Verlängerung des Radweges auch keinen Sicherheitsgewinn 
erbringen gegenüber der derzeit gesicherten Querungsmöglichkeit. 
 
Die Ortsbeiratsmitglieder sind mit diesen Ausführungen nicht einverstanden und bitten um einen Orts-
termin um eine Verbesserung der Verkehrssicherheit für Radfahrer zu besprechen. Sie fordern außer-
dem einheitlich eine Beibehaltung der Geschwindigkeitsregelung von 50 km/h. 

 
 
 
zu 8 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Parkplatzsituation während Trauerfeiern 
 
 
Für die Hälfte der vorhandenen Parkmöglichkeiten auf dem Parkplatz neben der Gärtnerei Eicher wur-
de vom Bereich Straßenverkehr eine Kurzzeitparkregelung angeordnet und bereits umgesetzt. 

 
 
 
zu 9 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Befassung des Ortsbeirates mit den Planungen zum Gewerbegebiet "Am 
Römig" und dem interkommunalen Vertrag  mit der Stadt Frankenthal 

 
 
In Abstimmung mit dem Bereich Recht (Gremien) ist eine Behandlung des Themas im Ortsbeirat Og-
gersheim nicht zulässig, da das Gewerbegebiet „Am Römig“ außerhalb des Zuständigkeitsgebietes 
des Ortsbeirates Oggersheim liegt. 

 
 
 
zu 10 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Betreuung der Flüchtlinge 
 
 
Die für die Betreuung der Asylbewerber vorgesehenen beiden Stellen befinden sich derzeit im Stellen-
besetzungsverfahren. Erst mit Besetzung dieser Stellen wird mit den neuen Mitarbeitern die Vorge-
hensweise der Betreuung von Asylbewerbern unter Berücksichtigung der bereits vorhandenen Ange-
bote erarbeitet. 

 
 
 
zu 11 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Stand des Umbaus der Asylunterkünfte 
 
 
Die Maßnahmen im Bahnhof Oggersheim wurden bereits abgeschlossen und an den Bereich Soziales 
und Wohnen (Nutzer) übergeben. Die Unterkünfte in der Mannheimer Straße werden im August 2015 



fertiggestellt. Frau Baur wird bei diesem Bereich eine Besichtigung der Räumlichkeiten des ehemali-
gen Jugendgästehauses durch die Ortsbeiratsmitglieder anmelden. 

 
 
 
zu 12 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Belegung der Flüchtlingsunterkünfte an der Mannheimer Straße und im 
Bahnhof Oggersheim 

 
 
Siehe TOP 11. 

 
 
 
zu 13 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

ÖPNV-Haltestellen in Oggersheim 
 
 
Stellungnahme des Bereichs Verkehrsplanung – siehe Tischvorlage 

 
 
 
zu 14 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Ausbau des Harschweges zwischen Melm und Oppau/Edigheim 
 
 
Von der ADD wurde die Freigabe der für den Ausbau des Weges erforderlichen Mittel verweigert und 
darauf hingewiesen, dass eine befestigte alternative Wegeverbindung in der Verlängerung der Straße 
„Am Weidenschlag“ in Richtung Faselwiese zur Verfügung steht. An dieser Situation und der Begrün-
dung für die Ablehnung hat sich bisher leider nichts geändert. 

 
 
 
zu 15 Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Stand der Überprüfung des Parkleitsystems 
 
 
Stellungnahme des Bereichs Verkehrsplanung – siehe Tischvorlage 
Stellungnahme der LUKOM GmbH – siehe Tischvorlage 

 
 
 
zu 16 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Parkplatzsituation am Bahnhof Oggersheim 
 
 
Das betroffene Areal wurde von der Bahn an einen Privatkunden veräußert. Dieser saniert die Woh-
nungen und beabsichtigt in der Erdgeschosszone eine Bäckerei mit Freisitz zu errichten. Der Ge-
brauchtwagenhandel ist bereits in Betrieb. Die ursprüngliche Planung sah hierfür zwei separate Zu-
fahrten vor. Im Rahmen der Bauberatung wurde eine Lösung entwickelt, bei der nur eine Zufahrt erfor-
derlich ist. Dadurch sind zwei Parkplätze entfallen. Der Bereich Verkehrsplanung wird vor Ort prüfen, 



ob hierfür Ersatz geschaffen werden kann und zudem die Situation beim Ausfahren aus dem Grund-
stück näher betrachten. 

 
 
 
zu 17 Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Fahrbahnmarkierung  in der Mannheimer Straße 
 
 
Die Markierung ist inzwischen wieder hergestellt. 

 
 
 
zu 18 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Carsharing-Stellplätze in Oggersheim 
 
 
Seit über 20 Jahren diskutiert das Verkehrsministerium eine Parkprivilegierung von Carsharing-
Fahrzeugen. Derzeit existieren für die Schaffung derartiger Privilegien im öffentlichen Verkehrsraum 
keinerlei Rechtsgrundlagen. Daher können die Straßenverkehrsbehörden diesbezüglich auch keine 
Verkehrsanordnungen erlassen. 
 

 
 
 
zu 19 Anfrage des FDP-Ortsbeiratsmitgliedes 

Sanierungsgebiet Ortskern Oggersheim 
 
 
Der Abschluss des Sanierungsgebietes Oggersheim ist für Ende 2015 vorgesehen. Es stehen derzeit 
noch Städtebaufördermittel aus früheren Bescheiden sowie vereinnahmte Ausgleichsbeträge zur Ver-
fügung. Neue Fördermittel wurden für 2015 nicht gewährt. 
 
Mit den vorhandenen Mitteln werden begonnene Maßnahmen fertiggestellt und der verkehrsberuhigte 
Ausbau der Merianstraße durchgeführt. Neue Maßnahmen können nicht mehr initiiert werden, da die 
ADD einen entsprechenden Antrag abgelehnt hat. Ausgleichsbeträge, die nach Abschluss der Sanie-
rung durch Bescheid erhoben werden, werden im Zuge der Schlussabrechnung mit der ADD an das 
Land zurücküberwiesen. Eine Verwendung der Gelder außerhalb der Sanierung Oggersheim ist nicht 
möglich. 

 
 
 
zu 20 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Öffnung von Einbahnstraßen in Oggersheim für gegenläufigen Radverkehr 
 
 
Stellungnahme des Bereichs Straßenverkehr – siehe Tischvorlage 

 
 
 
zu 21 Anfrage CDU-Ortsbeiratsfraktion - Verkehrssituation auf dem Schillerplatz 



 
 
Die Verkehrssituation am Schillerplatz/Ecke Merian- und Mannheimer Straße hat sich dramatisch zu-
gespitzt. Durch die Baustelle in der Merianstraße, dem Lieferverkehr der Poststation und dem Park-
verhalten der Bankkunden herrschen beängstigende Zustände. 
 
Auch vor der VR-Bank wird weiterhin geparkt. Der neu aufgestellte Fahrradständer unterbindet 
Falschparken nicht. Die Ortsbeiratsmitglieder fordern hier zusätzlich verschärfte Kontrollen. 
 
Die CDU-Ortsbeiratsfraktion bittet die Verwaltung um schnellstmögliche Lösungsvorschläge. 

 
 
 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

16:15 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 25.06.2018 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Jutta Seitz  Barbara Baur 
Schriftführer/in Vorsitzende/r 
  


	Anwesenheit
	Name
	Entschuldigt
	BM_Text2
	Text
	Tagesordnung
	BM_TEXT1
	Betreff
	Nummer
	Beschluß
	Abstimmungsergebnis
	AbstimmungK
	Zu

